
 

 

Ata da 317ª sessão 1 

 2 

Ata da 317ª Reunião Ordinária da Comissão de Graduação (CG), realizada aos 3 

03/08/2023, às 09h00, sala 101, Bloco A, sob a presidência de Lívia de Araújo 4 

Donnini Rodrigues, com a presença das(os) membros: Ana Laura Godinho Lima,  5 

Claudia Valentina Assumpção Galian, Eduardo Januario, Elie Ghanem Jr, Elizabeth 6 

dos Santos Braga, Émerson de Pietri, Ermelinda Moutinho Pataca. Ocimar Munhoz 7 

Alavarse, a representante discente Niva do Couto Dias Chaves Simão e a chefe 8 

do Serviço de Graduação Solange Cleide Franscisco (convidada).  O prof. 9 

Rosenilton Silva de Oliveira justificou a ausência. EXPEDIENTE. 1.1 10 

Comunicados da Presidenta da CG. Com a palavra a profa. Lívia comunica 11 

com pesar o falecimento da profa. Shirley Silva, docente do EDA. Noticia que 12 

após a realização do IV Fórum das Licenciaturas a comissão organizadora do 13 

evento, que tem se reunido intensamente para a produção da minuta do novo 14 

documento, deve finalizar o documento até meados de agosto. A respeito de sua 15 

participação no Workshop de Curricularização da Extensão será relatada na 16 

Reunião de abertura do semestre, que acontecerá no dia 7 de agosto, das 9h às 17 

12h. CoG. Foi aprovada a resolução que altera as formas de ingresso no curso 18 

nos cursos de graduação, com a inclusão daquela modalidade das provas 19 

seriadas, que inclusive já está sendo veiculado pela mídia. A implantação está 20 

prevista para o ano de 2024. Também foi aprovada a resolução que estabelece 21 

o ingresso de estudantes diplomados na USP para cursos com vagas ociosas. 22 

Para a Feusp não haverá implicação. Essa resolução provoca uma discussão 23 

relacionada a como enfrentamos essa perda de estudantes nas licenciaturas para 24 

as licenciaturas rápidas, especialmente cursos online. Houve o anúncio de uma 25 

proposta de agrupamento de carreiras no Manual Fuvest 2024, que a CG decidiu 26 

fazer a nossa tomada de posição por uma consulta online que foi favorável ao 27 

agrupamento da Feusp com o curso de pedagogia de Ribeirão Preto. No entanto, 28 

para fechar esse assunto, houve uma reunião extraordinária do CoG, no dia 13 29 

de julho, em que infelizmente recebemos com surpresa a resposta de que as(os) 30 



 

 

colegas da licenciatura em pedagogia de Ribeirão Preto não aceitaram o 31 

agrupamento. Entre as justificativas está a percepção de que os cursos do interior 32 

seriam utilizados como porta lateral para ingressar e depois, por processo de 33 

transferência interna, vir para a capital, o que teria consequências para o 34 

andamento desses cursos. Na sequência, a profa. Lívia informa que participou da 35 

reunião com a Câmara de Avaliação Institucional, no dia 22 de junho. No debate, 36 

houve destaque para a efetiva questão das ênfases. É preciso que isso esteja nos 37 

parâmetros a serem definidos para o próximo ciclo, de modo que não apenas 38 

recaia sobre o professor a definição, mas que a própria unidade possa mostrar 39 

sua autodefinição. Dessa forma, o risco percebido pelos docentes de afirmar uma 40 

ou outra ênfase poderia ser diminuído, na medida em que ele teria o amparo no 41 

próprio Projeto Acadêmico da unidade. De sua parte, refletiu no que a CG 42 

precisaria discutir e propor. Acredita que a reocupação de nossos espaços deveria 43 

ser uma meta. Cada vez mais vemos um esvaziamento, inclusive dos estudantes 44 

em nosso cotidiano. Também considera a necessidade de pensar em algo 45 

relacionado às mudanças na própria relação pedagógica no pós-pandemia. É 46 

preciso pensar em uma avaliação mais direta, por parte dos estudantes, dos 47 

cursos, das aulas e dos docentes, dos projetos. E uma avaliação mais direta, por 48 

parte dos docentes, das ações das comissões, dos cursos que ministram, da 49 

percepção que têm sobre o envolvimento discente. Ponderou se será incluído no 50 

Projeto Acadêmico a questão do adoecimento de nosso corpo docente e funcional 51 

no pós-pandemia. CONGREGAÇÃO. Informe da CIP. Estudantes que ficaram de 52 

fora do PAPF têm, em média, renda familiar em torno de R$ 1.700,00, o que 53 

significa que precisam de apoio para se manter nos cursos. A PRIP está buscando 54 

formas de ampliar o fundo para que isso seja equacionado. Viagens Didáticas. A 55 

respeito da comissão que iria tratar das viagens didáticas para elaboração de um 56 

manual, informa que antes de essa comissão se reunir, a direção achou por bem 57 

fazer uma reunião administrativa, com coordenadoras(es) de COC, presidência 58 

da CG, funcionárias(os) administrativos e direção da Escola de Aplicação, para 59 

tentar organizar dois documentos. Um que registra as dificuldades 60 



 

 

administrativas que temos para a realização das viagens didáticas. 1.2 61 

Comunicados da CoC Licenciaturas. A profa. Ana Laura relata sobre uma 62 

solicitação da CoC da Escola Enfermagem. Demanda de alteração do currículo e 63 

de aproximação com a FE para atrair mais estudantes para a Licenciatura em 64 

Enfermagem. A reunião acontecerá no dia 17 de agosto. 1.3 Comunicados da 65 

Comissão de Estágio, Estudos Independentes e TCC. O prof. Emerson traz 66 

informações sobre evento Estágio Remunerado não Obrigatório que aconteceu 67 

no dia 16 de junho. 103 estudantes responderam ao formulário, tanto concluintes 68 

do estágio quanto estudantes com o estágio ainda em andamento. Esse número 69 

representa ⅓ de nossos estudantes que fazem esse tipo de estágio. Não há 70 

estágios remunerados que fogem do campo, ou seja, todas as respondentes 71 

fazem esse tipo de estágio em escolas (sendo 74% em escolas privadas, com 72 

remuneração média de R$ 1.727,00 - máximo R$ 3.613,00, mínimo em torno de 73 

R$ 800,00). Comissão enviará a síntese dos dados às listas de docentes. O 74 

evento em si contou com baixa participação das estudantes, possivelmente 75 

devido ao horário (entre aulas vespertino-noturno) e à época (final de semestre), 76 

mas foi importante para problematizar a avaliação desses estágios - isso porque 77 

foram relatados muitos problemas enfrentados pelas estudantes no cotidiano do 78 

estágio. A respeito das representações da Comissão de Estágios nas CoC-79 

Pedagogia, CoC-Licenciaturas e CoC-Educação Básica, serão acertadas na 80 

próxima reunião. 1.4 Comunicados da CoC Pedagogia. A profa. Patrícia 81 

informa que para 2024 a Semana de Educação está sendo conduzida pelo prof. 82 

Eduardo Januário com uma comissão de estudantes do curso de Pedagogia. O 83 

prof. Eduardo está acompanhado de maneira bastante cuidadosa e atenciosa. 84 

Como de costume, a comissão composta pelas estudantes fez uma enquete entre 85 

as(os) estudantes da pedagogia para saber os temas, os aspectos que gostariam 86 

de tratar e a partir desse questionário, optou-se por discutir a questão da 87 

intersetorialidade e a função social das escolas públicas nas periferias. O evento 88 

acontecerá no período de 16 a 20 de outubro. A programação está pronta e será 89 

encaminhada às listas das(os) discentes e docentes. O título da Semana será “A 90 

escola da ‘ponte pra cá’ - intersetorialidade em diálogo”. Solicita a cooperação 91 



 

 

das(os) professoras(es) no sentido de dispensar as(os) estudantes a fim de 92 

resguardar a possibilidade de participar, inclusive das(os) estudantes das 93 

licenciaturas, nas atividades programadas. 1.5 Comunicados dos membros 94 

da Comissão de Graduação. Não houve comunicados. 1.6 Comunicados do 95 

Serviço de Graduação. A sra. Solange informa que Feusp teve 6 (seis) pedidos 96 

de encerramento do curso, 5 (cinco) deles porque migraram para outras 97 

universidades, 49 (quarenta e nove) estudantes saíram pelo artigo 75 do 98 

Regimento Geral da USP. A respeito dos requerimentos de matrícula, temos cerca 99 

de 1500 (mil e quinhentos) pedidos. O Serviço de Graduação já está indeferindo 100 

os requerimentos de estudantes de outras unidades em disciplinas obrigatórias 101 

da pedagogia. As(os) estudantes com menos de 12 (doze) serão chamadas(os) 102 

para regularizarem a situação, pois ainda constam como pendentes na lista.  103 

Espera-se que após essa etapa, não se ultrapasse o número de 60 (sessenta) 104 

estudantes por turma. 2. ORDEM DO DIA. 2.1 Alterações em disciplinas e 105 

grades. 2.1.1 Solicitação do Departamento de Artes Cênicas da ECA, 106 

alteração na grade curricular do Curso de Licenciatura em Artes Cênicas 107 

para o ano de 2024. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a 108 

Comissão de Graduação aprovou por 10 (dez) votos, pela unanimidade das(os) 109 

presentes. 2.1.2 Solicitação de alteração da ementa da disciplina 110 

EDA0224 - Cultura e Educação Afro-brasileira e Indígena. Colocada em 111 

discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação aprovou por 10 (dez) 112 

votos, pela unanimidade das(os) presentes. 2.1.3 Proposta de alteração da 113 

ementa da disciplina EDM0340 Projeto de Estágio em Docência em 114 

Educação Infantil de responsabilidade das profas. Anete Abramowicz, 115 

Mana Letícia Barros Pedroso Nascimento e Patrícia Dias Prado. Colocada 116 

em discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação aprovou por 10 117 

(dez) votos, pela unanimidade das(os) presentes. 2.2 Revalidação de 118 

Diploma. 2.2.1 (Referendar). Proc. 22.1.03528.01.8. Diploma de 119 

Licenciada Lingüística, obtido na Universidad Mayor de San Simón - 120 

Bolivia. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Comissão de 121 

https://docs.google.com/document/d/1843zyyKSkfiWvlEeXV4Av43u51qUdF9e/edit?usp=drive_link&ouid=113596197965454737216&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/document/d/1843zyyKSkfiWvlEeXV4Av43u51qUdF9e/edit?usp=drive_link&ouid=113596197965454737216&rtpof=true&sd=true
https://drive.google.com/file/d/1jhKoErt7YMlw8KdFKK8rKJvnFNpOnnVb/view?usp=drive_link


 

 

Graduação referendou por 10 (dez) votos, pela unanimidade das(os) presentes 122 

o parecer da CoC Licenciaturas. 2.2.2 (Referendar) Proc. 21.1.14214.01.9 123 

- Diploma de Licenciatura em Ciências Sociais, obtido na Sorbone 124 

Université – 0/França. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a 125 

Comissão de Graduação referendou por 10 (dez) votos, pela unanimidade das(os) 126 

presentes o parecer da CoC Licenciaturas. 2.2.3 (Referendar). Proc. 127 

20.1.04176.01.6 - Diploma de Licenciatura em Francês, obtido na 128 

Universidade de Damasco/Síria. Colocada em discussão e, a seguir em 129 

votação, a Comissão de Graduação referendou por 10 (dez) votos, pela 130 

unanimidade das(os) presentes, o parecer da CoC Licenciaturas.. 2.3 Viagens 131 

Didáticas (Referendar). 2.3.1 EDM. Memorando EDM-78/2023. Colocada em 132 

discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação referendou por 10 133 

(dez) votos, pela unanimidade das(os) presentes. 2.3.2 EDA. Memorando EDA-134 

56/2023. Memorando EDA-59/2023. Colocada em discussão e, a seguir em 135 

votação, a Comissão de Graduação referendou por 10 (dez) votos, pela 136 

unanimidade das(os) presentes. 2.3.3 EDF. Memorando EDF-73/2023. Colocada 137 

em discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação referendou por 138 

10 (dez) votos, pela unanimidade das(os) presentes. 2.4 INDICAÇÕES. 139 

MEMO.CG. - Composição do GT com representantes das CoCs, da CG, dos 140 

Departamentos e do Serviço de Graduação para estudo da Distribuição Didática 141 

Interdepartamental. A proposta de data para reunião inicial: 10 ou 11 de agosto, 142 

das 10h às 11h30. Coc Pedagogia indicou os profs. Rosenilton e Sandoval  e CoC 143 

Licenciaturas indicou as profa. Márcia Gobbi e Núria. O GT ainda conta com a 144 

participação da profa. Lívia e da sra. Solange, chefe do Serviço de Graduação. 145 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação 146 

aprovou as indicações por 10 (dez) votos, pela unanimidade das(os) presentes. 147 

2.5 OUTROS ASSUNTOS. 3.5.1 Definição de pesos e notas máximas para 148 

as provas do Processo Seletivo ENEM/ENEM-USP 2024. Colocada em 149 

discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação aprovou por 10 (dez) 150 

votos, pela unanimidade das(os) presentes a planilha abaixo: 151 

https://drive.google.com/file/d/1wcCQaM-QIolcnvxIJQVNdMLBw999BeO1/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1ZGWVfkdj3w5NLN8okM_I7MB2NcXzJcJP/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1ZGWVfkdj3w5NLN8okM_I7MB2NcXzJcJP/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1_vGHezBjMjkKLInkthttfxytB1x5n4nL/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1yOREVkFob8g4sZiubIZWu_tvvO3EN_-o/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1yOREVkFob8g4sZiubIZWu_tvvO3EN_-o/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1dYhSU3tffOp4xGweWU3VGj4XK9w2jt-C/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1rdXC8Jn9Ek0XheDif4SLdLK0FdMG8t1V/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1N34URjdzfdh26FXRniaGfn-YujPmesjL/view?usp=drive_link


 

 

UNIDADE: FACULDADE DE EDUCAÇÃO 

CURSO: LICENCIATURA EM PEDAGOGIA 

  PROVA DO ENEM PESO NOTA MÍNIMA 

  Redação 2 450 

  Ciências da Natureza e suas Tecnologias 1 400 

  Ciências Humanas e suas Tecnologias 1 400 

  Linguagens, Códigos e suas Tecnologias 1 400 

  Matemática e suas Tecnologias  1 400 

 Média Mínima no ENEM *  0,01 

2.5.2 Questionário PROACAD  - Perfil dos(as)estudantes do curso de 152 

Licenciatura em Pedagogia da FEUSP - ingressantes 2023. Colocada em 153 

discussão e, a seguir em votação, a Comissão de Graduação aprovou por 10 (dez) 154 

votos, pela unanimidade das(os) presentes. 2.5.3 (PARA CONHECIMENTO) 155 

Reunião de abertura do 2o semestre letivo. "Encontro de Abertura do 2º 156 

Semestre Letivo de 2023" (PRESENCIAL). Data: 07 de agosto (segunda-feira). 157 

Horário:  Das 9h às 12h. 2.5.4  (PARA CONHECIMENTO) Portaria Interna 158 

PRG nº 01, que estabelece valor máximo de taxa a ser cobrada pelas unidades 159 

da USP para emissão, a partir de 2ª via, de documentos acadêmicos de 160 

Graduação, aprovada na 325ª Reunião Ordinária do CTA, realizada em 161 

15/06/2023. 2.5.5 (PARA CONHECIMENTO) Contribuição da USP para 162 

uma Política Nacional do Ensino Médio - resultado do trabalho do GT Ensino 163 

Médio, enviado ao MEC pela Universidade de São Paulo, em 06 de julho de 2023. 164 

Às 12h30, agradecendo a presença de todos, a profa. Lívia de Araújo Donnini 165 

Rodrigues, encerrou os trabalhos e eu, Rosangela Correia da Silva Bernardo 166 

Ferreira, lavrei a presente ata que será assinada pela Presidenta à sessão de sua 167 

aprovação. São Paulo, 03 de agosto de 2023.  168 

 169 

Profa. Dra. Lívia de Araújo Donnini Rodrigues 170 

Presidenta da Comissão de Graduação 171 

https://drive.google.com/file/d/1q9lUF0gE7SpEr4thuIyZGJywGmGseCum/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1OiBcjSUUMVM3GLMQl7QazZIX358EeKkt/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1OiBcjSUUMVM3GLMQl7QazZIX358EeKkt/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1pJb_dy8Lu__Wj_mmdvonvi0a_gPpA8Cp/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1pJb_dy8Lu__Wj_mmdvonvi0a_gPpA8Cp/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1pJb_dy8Lu__Wj_mmdvonvi0a_gPpA8Cp/view?usp=drive_link

